

s voulu le faire
pêché.
deux cents ans
celui que Léon
les Pères de la
réal de l'église
iel, qui dirigent
ille, ont eu lieu,
En rapprochant
lement dirimer
estimer regret-
t louer des mé-
postolat et d'as-

it. Mais peu de
emps une carriè-
, puis des sulpici-
27 ans. Homme
et d'une sainte-
ciles, selon l'ex-
ges les plus for-
. Fondateur de
des traités spiri-
t sans doute le
dont l'abbé La-
à Rome, s'était
zélateur inlassa-
s *sagesse*, sa *Let-*
et son *Secret de*
uille vers — poè-

mes, cantiques, traités divers — qu'il aurait composés. De
telle sorte qu'on a pu écrire que " la somme de ses travaux est
vraiment incroyable et inexplicable ". Pour ce qui est de la
valeur de ces divers écrits, Mgr Gibier, l'actuel évêque de Ver-
sailles, leur a rendu ce beau témoignage que nous aimons à
 citer ici: " Sa méthode est de tous les temps et principalement
 du nôtre. Ses instructions sont incessantes, hardies, nourries
 de la plus saine doctrine, claires, pieuses, vibrantes. Elles re-
 çoivent une force invincible de sa sainteté, de son humilité, de
 ses mortifications effrayantes, de son désintéressement héroï-
 que. Elles préparent les fortes générations qui donneront un
 jour, dans la Vendée et sur les bords de la Loire, leur sang
 pour la défense de la foi et des autels. Prêtres, voulez-vous
 aujourd'hui lutter, vaincre, conquérir des âmes? Lisez la vie
 du bienheureux de Montfort, imprégnez-vous de l'esprit de ce
 grand missionnaire, suivez ses exemples! "

* * *

Ce qu'on ne sait pas assez peut-être au Canada, c'est que
 Montfort avait pensé à venir en personne aider à l'évangélisa-
 tion de notre pays. Dans un excellent article (1), auquel
 nous empruntons une bonne partie des renseignements que
 nous publions ici, le Père Ronsin, de la Compagnie de Marie,
 nous raconte, en effet, qu'en 1700, peu de jours après son or-
 dination sacerdotale, le bienheureux, apprenant qu'un groupe
 de sulpiciens partaient pour Montréal, voulut en être et de-
 manda l'autorisation de se joindre aux voyageurs. Mais son
 directeur, M. Léchassier, refusa de le laisser partir. " On crai-
 gnait, dit un spirituel chroniqueur du séminaire, que l'abbé
 Brignon, emporté par l'impétuosité de son zèle, en courant

(1) Cf. *Le Messager de Marie reine des cœurs*, livraison de mars
1916.